



Programa para la capacitación en Control y Monitoreo del Presupuesto del Gasto Público América Central

Introducción al proceso presupuestario

Brinda información introductoria sobre el presupuesto. Analiza la definición de presupuesto y sus componentes, al igual que los principales objetivos de la preparación del presupuesto. Mediante un enfoque comparativo, revé ejemplos de otros países de Europa y América del Norte. La unidad evalúa las prácticas presupuestarias en ciertos países de América Central.

Comisiones parlamentarias en los diferentes sistemas

La unidad analiza de qué manera las comisiones parlamentarias, como unidades de organización en las legislaturas, brindan un análisis exhaustivo, lo que posibilita que los parlamentarios y, en última instancia, el congreso o la asamblea misma, cumplan con sus funciones principales de formulación de leyes, supervisión y representación. Brinda ejemplos del papel del presidente en el sistema de comisiones.

Etapas de elaboración y redacción del presupuesto

Examina el proceso de preparación del presupuesto de modo que refleje el clima político y económico en el cual un gobierno en particular tiene que actuar. La unidad analiza también el procedimiento de elaboración del presupuesto y los plazos para su preparación, como así también la importancia de una buena práctica de elaboración de presupuestos. También presenta diferentes niveles de consulta en diferentes países de América Central, África y América del Norte, y el papel de los congresos y/o asambleas en la región en esta etapa del proceso presupuestario.

El Congreso y/o Asamblea y la cuestión de los ingresos en el presupuesto

Esta unidad se centra en cómo se utiliza el presupuesto como herramienta para movilizar los ingresos a través de un sistema fiscal eficaz y equitativo. Analiza diferentes fuentes de ingresos del gobierno y diversos impuestos directos e indirectos. Asimismo, estudia el papel que pueden desempeñar los congresos y/o asambleas respecto de la cuestión de los ingresos en el presupuesto. Presentación del papel del parlamento de Canadá como ejemplo.

Etapas legislativas del presupuesto

Esta unidad describe las tres funciones básicas de la legislatura. Examina el papel de los parlamentarios y las relaciones entre los poderes Ejecutivo y Legislativo y ahonda en la forma en que los congresos y/o asambleas garantizan el cumplimiento del presupuesto. Brinda

Taller en América Central



información respecto del marco constitucional dentro cual trabaja la legislatura. Casos de estudio: ejemplos de América del Norte y América Central.

Aplicación, monitoreo y control del presupuesto

La unidad se centra en la etapa de aplicación del proceso presupuestario. Examina los procedimientos para la asignación de fondos por parte de los organismos de aplicación y los procedimientos que es necesario adoptar al realizar cambios/modificaciones al presupuesto. Se evalúan también la capacidad de los congresos y/o asambleas para monitorear la correcta asignación y utilización de fondos públicos en América Central, algunas soluciones y procesos.

Papel del personal parlamentario

La unidad se concentra en el papel del personal parlamentario en lo que respecta al apoyo administrativo y de procedimiento necesario para un trabajo de comisiones parlamentarias eficaz.

Analiza el tipo de apoyo administrativo y los requisitos para realizar funciones administrativas eficaces. Asimismo, analiza las necesidades del personal de la secretaria en América Central mediante la utilización de dos ejemplos (Guatemala y México).

Transparencia, participación y extensión

Como representantes, los parlamentarios requieren un sistema que permita que las inquietudes y aspiraciones del electorado se reflejen en la toma de decisiones y en las leyes que gobiernan el país. La unidad propone analizar los procesos sugeridos para lograr transparencia, promover la participación y ampliar el alcance a través de alianzas con la sociedad civil, según el tipo de sistema existente en América Central, donde predominan los sistemas presidencialistas con parlamentos unicamerales.

Auditoría y evaluación

La unidad analiza el papel de la Auditoría General en cuanto a garantizar la rendición de cuentas del Ejecutivo. Se explora la condición jurídica de la Auditoría General. Todo sistema de asignación de fondos para fines específicos debe estar respaldado por procedimientos diseñados para verificar que los fondos se hayan utilizado.

Esta unidad proporciona un análisis de los diferentes sistemas de auditoría y evaluación. Brinda un análisis comparativo de los sistemas de frenos y contrapesos en los sistemas presidencialistas (América Central) y en las monarquías constitucionales.